

## Tras el verano

El número de *Razón y Fe* que tienes entre manos vuelve, tras el parón veraniego, con nuevos contenidos. El editorial, titulado “Democracia precaria”, reflexiona sobre el futuro político de los sistemas democráticos, sobre sus principales retos, oportunidades y amenazas. Desde el comienzo del siglo XXI, los ideales democráticos han sufrido una erosión profunda incluso en países que tradicionalmente se consideraban ejemplares. No es extraño que el prestigioso Informe *Freedom in the world* (2015) catalogara este proceso histórico como la “vuelta al puño de hierro” en los regímenes democráticos. Esta regresión a cierto tipo de nuevo autoritarismo viene producida por multitud de factores que convergen en unos retos gigantescos para la democracia. Retos que están desnaturalizando la esencia de la democracia como sistema de gobierno representativo y participativo.

A continuación, entrevistamos a Juan Manuel de Prada, un autor que, con sus artículos casi diarios en la prensa y sus inabarcables referencias literarias, esconde a un pensador de extraordinaria cultura. En su verbo, las más de las veces polémico en materia política, filosófica y hasta religiosa, se percibe un escritor atento a la complejidad de la realidad circundante.

En el primer artículo, Carlos Beorlegui, profesor emérito de la Universidad de Deusto, comenta los textos del mediático escritor Yuval Noha Harari. A juicio del antropólogo vasco, su lectura produce una serie de sentimientos enfrentados que van de la admiración a la perplejidad. Admiración por su gran capacidad de síntesis, neologismos muy logrados, aportación de ideas sugerentes y acertadas,

tanto respecto al pasado como a nuestro futuro cercano, etc. Pero también perplejidad por la presencia de numerosas contradicciones. Eso ocurre de forma especial cuando el intelectual israelí reflexiona sobre la libertad humana, uno de sus temas recurrentes, que está presente de forma especial en sus trabajos últimos, así como en sus diversas entrevistas a los medios de comunicación.

En el segundo artículo, titulado "Algunos retos de nuestra cultura a la transmisión del Evangelio", Javier Martínez Baigorri aborda el reto de la evangelización en el mundo actual. El punto de referencia es el grupo denominado como "joven adulto", grupo de especial interés por no estar totalmente secularizado y por ser considerado modelo del ser humano posmoderno actual. A lo largo del artículo se hace un recorrido buscando algunos de los principales retos descritos en la abundante bibliografía existente. Desde el Vaticano II, afirma el autor, la Iglesia nos ha invitado a actualizar y adecuar la manera en que abordamos la tarea de transmitir la fe; de esta manera ha surgido el término Nueva Evangelización, término sobre el que se reflexiona especialmente.

El tercer artículo, del geólogo colombiano Duván Hernán López Meneses, se titula "Los riesgos climáticos y el sentido humano: claves frente a los conflictos ambientales desde el pensamiento de Teilhard de Chardin". En el artículo se revisan algunos de los postulados del científico, teólogo y sacerdote jesuita Teilhard de Chardin, a la luz de la ecología integral, el ambientalismo y la crítica contemporánea a la modernidad. Se resalta la preponderancia del proyecto teilhardiano de lo humano y se indaga sobre su potencial resolutivo frente a los conflictos ambientales. Se analiza como punto de partida una controversia sobre el origen natural o humano de los desastres. Después de reconocer que los desastres no pueden tratarse como fenómenos naturales se observa que no podrían, tampoco, considerarse humanos, sin desvelar una noción inconclusa de lo que significa el sentido de lo humano.

El cuarto artículo, escrito por José Luis San Miguel y Leandro Sequeiros, recuerda, con ocasión del centenario del nacimiento de Edgar

Morin, el sentido de sus escritos y plantea la contribución del pensador a los planteamientos interdisciplinarios contemporáneos. Para los autores, una de las corrientes sobresalientes del pensamiento contemporáneo ha conducido, en la línea de Bergson, Whitehead y el mismo Teilhard de Chardin, a la superación del racionalismo reduccionista de tradición cartesiana por un nuevo paradigma holístico, al que Morin ha contribuido desde el enfoque sistémico de la complejidad.

Por último, en el quinto artículo del número, Mario Castro hace memoria de la contribución de Stephen Hawkins a la ciencia contemporánea. El profesor de la Universidad Pontificia Comillas-ICAI recuerda que Stephen W. Hawking, fallecido en 2018, es uno de los científicos más admirados de los últimos tiempos, tanto por sus aportaciones académicas a la física como por su capacidad para divulgar entre el gran público cuestiones de una gran complejidad teórica. Tanto es así que su obra *Breve historia del tiempo* se ha convertido en un superventas mundial. Detrás de la imagen más extendida de una figura mediática a la que con 21 años le diagnosticaron ELA y que desde hace bastante tiempo le tenía prácticamente inmovilizado, se encuentra un gran investigador y divulgador científico, lo que le ha valido ser merecedor de importantes reconocimientos en todo el mundo.

Por último, como siempre, *Razón y Fe* reserva un espacio para la crítica literaria y cinematográfica, y numerosas reseñas bibliográficas. Esperamos que *Razón y Fe* te ayude a reflexionar y te abra a temáticas nuevas. ■

# Aportaciones e innovaciones metodológicas en ciencias sociales

Pablo Biderbos Moyano  
Gisselle de la Cruz Hermida  
Guillermo Boscán Carrasquero  
(editores)

Este compendio ofrece 12 nuevas perspectivas, tanto cuantitativas, cualitativas, como comparativas para abordar la investigación en ciencias sociales, además de proporcionar pistas para una de las tareas más complejas de los estudiosos, como es la de la revisión de la literatura cuando se elabora un nuevo proyecto. En ese sentido constituye a la vez un aporte para la indagación y la docencia.



---

## Aportaciones e innovaciones metodológicas en Ciencias Sociales

Pablo Biderbost Moyano  
Gisselle de la Cruz Hermida  
Guillermo Boscán Carrasquero

ISBN: 978-84-8468-873-0

Universidad Pontificia Comillas, 2021

---

